37(041)



ENIVERSIDAD DEL SALVADOR BUENOS AIRES



DISCURSO PRONUNCIADO POR EL RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DEL SALVADOR R.P. LIC. JORGE A. CAMARGO S.J., EN EL ACTO DE ASUNCION DEL CARGO



El P. Camargo nació el 31 de marzo de 1919, en la Capital Federal. Cursó estudios secundarios en el Colegio Nacional Mariano Moreno, graduándose como Licenciado en Filosofía en el año 1946, en las Facultades Pontificias Loyola (San Miguel P.B.A.) y alli obtuvo luego la Licenciatura en Teologia (1953). Se desempeñó como Profesor de Filosofia y de Historia en el Colegio San Calixto, en La Paz, Bolivia y en el Colegio del Salvador. Desde 1956 a 1958 fue Gestor del Instituto Universitario Pro-Universidad Católica de Córdoba, siendo el fundador y primer Rector de dicha Universidad. De vasta actuación en los medios universitarios ocupo diversos cargos en la UDUAL (Unión de Universidades de América Latina). Como Rector de la Universidad Católica de Cordeba asistió a todos los Congresos de la Asociación Internacional de Universidades (AIU) y de la Federación Internacional de Universidades Católicas (FIUC). Es miembro adherente de la Asociación Católica Internacional de Estudios Psiquico-Médicos. Actualmente el P. Camargo se desempeñaba como Vice-Rector General y Director de Administración de la Universidad del Salvador.

Desde el nacimiento de las Universidades Privadas en 1955 hasta hoy, hemos aprezdido sirviendo a los hombres en el medio universitario.

La situación política y universitaria tiene un bilo conductor de ayer a hoy que conviene analizar. Siempre se han interrelacionado POLITICA y UNIVERSIDAD. La Universidad no puede ser una torre de marill ajena al quehacer político de la patria. Tampoco puede ser una torre de babel, confusa como la mala política, que le impida cumplir con su misión educadora.

Las Universidades Estatales habian logrado aper la suspirada autonomia por un DECRIETO de la REVOLUCION de 1955 y se abria la esperanza de la LI- BERTAD de ENSEÑANZA para las UNI-VERSIDADES PRIVADAS, que lograria concretarse bajo un REGIMEN CONS-TITUCIONAL, durante la Presidencia del Dr. Arturo Frondizi.

Hoy, 1973, las autoridades que acaban de renunciar, en su mensaje al Congreso del 25 de mayo de 1973, han trazado un plan educativo abierto donde todas las UNIVERSIDADES ARGENTINAS son reconocidas en sus iniciativas, en su creatividad. En dicho mensaje se ha proclamado, por primera vez en el país, que "no se trata de restaurar con todos sus enfrentamientos las contradicciones históricas de un pasado institucional cargado de errores, ni centrar el conflicto en cuestiones sin basamento de problemática

educativa real, tales como reforma-antireforma; enseñanza estatal-enseñanza privada; gobierno estudiantil-gobierno de
claustros; autonomía universitaria-dependencia de gestión; cuestión docente-política educativa. Se trata de atacar revolucionariamente las situaciones de fondo en
que se originan todos los problemas, y
para ello será necesario incorporar todas
las aspiraciones positivas dentro de un
marco de conducción cuya determinación
corresponderá al gobierno".

Tendencia a la captación

Después de un proceso electoral como el que hemos vivido y en visperas de otro, es lógico que el ambiente humano total del país se halle politizado y todos, hasta los niños, tengan sus opiniones políticas. Lo que debemos superar en estos momentos es el trasvasamiento de la "mala política" a las actitudes que todos, como ciudadanos, debemos asumir.

La "mala política" induce hoy a no pocos hombres a la captación del poder político, a afirmar que el lider de turno piensa como el captador decide. Es una actitud individual y grupal audaz, débil en su violencia, efimera en su rapidez, repetitiva de palabras y de gestos que muestran la parte negativa de cualquier grupo político. Los captadores de hoy quieren hacerse dueños de la situación, reiterando palabras y actitudes que no coinciden con un movimiento que no se detuvo en 1955 sino que ha crecido hasta adquirir la importancia que tiene en 1973.

"Generalmente el hombre —ha dicho P. Wheeler— se ha preocupado más de proyectos y estructuraciones de Facultades, Departamentos, Rectorias o Decanatos, curricula o programaciones y organización de estructuras e infraestructuras que de determinar la adecuación de la UNIVERSIDAD a las necesidades y posibilidades de realización de sus participantes. Más que de producir eficazmente

motivos para adherirse a la UNIVERSI-DAD se buscó producir organigramas perfectos y vacíos de respuestas humanas, comprendidas y comprensibles. El estudiante pagó a su UNIVERSIDAD para recibir un producto pero nunca se sentió productor juntamente con los otros miembros universitarios. Generalmente los profesores demostraron una técnica capitalista, con poca tendencia a la comunicación y la búsqueda compartida. Todas fueron soluciones de status, autoridades y privilegios, pero nunca soluciones a la existencia de problemas vitales".

La Universidad del Salvador no quiere seguir la "mala política" antedicha y quiere producir eficazmente motivos para adherirse a la Universidad.

Quiere que todos los veamos como un bien apetecible y los percibamos como respuestas a las necesidades de los individuos y los grupos de la COMUNIDAD UNIVERSITARIA.

Identificación de la Universidad

La Universidad quiere definirse ella misma.

.

44

Ţ.,

Quiere identificarse.

Y quiere asumir las consecuencias de su definición, de su identificación y no entrar en el juego de la "mala política". Si en esa identificación coincide la UNI-VERSIDAD del SALVADOR con las lineas de vida señaladas por el pueblo en las urnas el 11 de marzo de 1973, la CO-MUNIDAD UNIVERSITARIA advertirá que nuestra posición no es del 11 de marzo de 1973, sino de antes... de un trabajo serio, auténtico, reflexivo, de modo universitario sobre los fines y objetivos de la Universidad del Salvador y que llevan fecha de 1969, 70, 71 y 72.

Tampoco salen ahora a la luz pública como quien saca un as de espada doble. De ellos habló el P. Fiorito el 3 de septiembre de 1971. Volví a citarlos el 5 de mayo de 1972. Por ellos muchas veces se nos negó ayuda oficial, o fuimos advertidos, censurados, amenazados.

Y porque nuestra política no es de captación sino de verdad al servicio del hombre universitario y de la comunidad universitaria argentina —para que el hombre formado en la Universidad esté al servicio del hombre del pueblo— y para que la Universidad ensamble sus tareas y funciones con la comunidad universitaria toda para el logro de los grandes objetivos nacionales — por todo ello quiere hoy la UNIVERSIDAD DEL SALVADOR explicitar, de la manera más sencilla posible, sus FINES y OBJETIVOS, su MISTICA VITAL.

Qué Pretendemos con Nuestros Fines y Objetivos?

Ayudar al universitario y a la comunidad universitaria de hoy a plantearse y resolver el problema de su misión personal o grupal, del ideal individual y comunitario, del sentido de la vida. Es ayudar a descubrir por QUIEN y por qué estamos en esta Universidad, por QUIEN y por qué nos movemos, nos jugamos, recunciamos, luchamos, creamos.

Liberación

Pretendemos asimismo invitar a nuestro universitario a que libremente opte por una auténtica liberación, por un camino hacia la plena maduración y a la realización de si mismo, por una relación verdadera con el mundo que nos rodea, con nuestros hermanos los hombres, con Dios nuestro Padre, nuestro Hermano, nuestro Espíritu. De allí surgirá el servicio a los otros, la liberación de los demás. El proceso de liberación que quiere la Universidad se refiere primordialmente a la situación de sujección o dependencia de los pueblos, establecida o mantenida por una estructura de condicionamientos que hay que romper, romper con el pecado estructural, para tener una sociedad nueva.

Al hablar de liberación la UNIVER-SIDAD tiene ante sus ojos su propia imagen, sus propios hombres, la Patria, y el momento que vivimos, LATINO-AMERICA y su lucha de LIBERACION.

La UNIVERSIDAD quiere liberarse también de todas las fantasías e ideologías que oscurecen la inteligencia y, en vez de iluminar la realidad, la esconden.

La UNIVERSIDAD quiere comprometerse e invita a todos a la búsqueda de la auténtica identidad nacional y a la liberación de modelos operativos que nos ahogan.

La UNIVERSIDAD quiere volcarse al estudio de la realidad nacional y la Latinoamericana, la cual es por el momento de dependencia económica, cultural y técnica. Nadie nos va a ayudar si no nos ayudamos y ésto no podremos hacerlo si no nos conocemos bien y exponemos nuestras virtudes pero también nuestros defectos, a la luz.

Identidad en una Sociedad Secularizada y Pluralista

Debemos advertir al educar, que nuestra sociedad no se mueve con los valores religiosos de la sociedad de ayer, que tiende a una progresiva independencia de lo religioso, que quiere elaborar sus propias pautas culturales. Y que, en ella, los hombres tienen su propio pensar y sentir acerca de lo religioso. Que lo importante es respetar la postura del otro, integrarse con él en un trabajo común, vivir constructivamente en una sociedad secularizada y pluralista. Y en esta sociedad el universitario y la comunidad no quieren extraviar su identidad, sino moverse dentro de ella como un testimonio vivo del mensaje del Evangelio y de la Iglesia.

Purificaremos así nuestra FE mediante este examinarlo todo y retener lo bueno, en este enriquecernos con esa cuota de verdad que encierra el pensar y sentir de cada hombre, nos haremos aptos a la vez, para enriquecer a los otros con la nuestra.

Todo esto configura un estado espiritual de la UNIVERSIDAD que a veces se capta intelectualmente y otras, se siente internamente. Feliz el universitario que pueda entender y sentir esto. Y quien unicamente siente esto, entréguese al estudio serio, al trabajo constante, a la reflexión honda para sentirlo internamente, para comprenderlo. Y quien unicamente lo comprenda, pidale a Dios el don de la sabiduría para poder gustar y sentir esto.

Queremos alentar con nuestra educación toda actividad e iniciativa que tienda a la unidad entre todos los cristianos y, por lo tanto, queremos eliminar todas las actitudes que obstaculicen la mutua comprensión, queremos promover el diálogo eliminando los prejuicios y clarificando más y más nuestra propia imagen, quizás así logremos ver claramente cuando las diferencias son de fondo, cuando son simplemente una formulación distinta de una misma verdad.

Queremos también cooperar como hermanos con todos los hombres por promover el bien común, la verdad, la justicia y el sentido social. No queremos formar hombres cerrados ni aislados, ni mimetizados ni indefinidos, sino encarnados como JESUCRISTO.

Tareas de la Universidad

Con este IDEAL, con esta MISTICA queremos realizar nuestras tareas universitarias. Ellas se sentirán revitalizadas al impulso de este soplo de vida. Será más fácil entonces coordinar y orientar los esfuerzos por crear y transmitir cultura para el pueblo, al alcance de to-

dos: tarea de animación cultural; tomaremos conciencia de que estamos formando hombres y mujeres agentes de cambio y de liberación: tarea de educación
liberadora; asumiremos lo específico universitario: tarea de investigación, docencia y extensión o proyección universitaria. La Universidad entiende por extensión o proyección universitaria el esfuerzo por mostrarse insertada en la comunidad global, incluyendo lo que podríamos
denominar introyección de las pautas de
la cultura popular en el seno universitario.

El llamado del Espíritu nos impulsa a realizar esas tareas con una fundamentación científica seria, promoviendo una intensa labor interdisciplinaria entre las ciencias, y entre éstas y la FILOSOFIA y la TEOLOGIA dialogando abiertamente con las otras comunidades universitarias, con la comunidad nacional y con las comunidades internacionales.

Este diálogo abierto queremos hacerlo siguiendo las pautas del día definidas magistralmente por Su Santidad Paulo VI en la ECCLESIAM SUAM, provocando así una actitud critica creadora.

Ciencia y Fe

Será así nuestra UNIVERSIDAD un lugar de encuentro entre la ciencia y la FE. La ciencia será respetada pero iluminada por la FE en su sentido último. La FE logrará, al contacto con la ciencia y con los valores históricos del hombre, su más rica encarnación.

Nadie se maraville de que nuestra UNIVERSIDAD sea pues pluralista por ser humana ni menos que sea ecuménica por ser cristiana. Maravillémonos si, de poder contar en esta gran fábrica y artesanía de hombres, con artistas y piedras vivas que se interaccionan — releyendo juntos los signos de los tiempos — para dar la interpretación cristiana de la historia en el mundo universitario.

No queremos tampoco que esta UNI-VERSIDAD forme monstruos especializados en un solo aspecto de la ciencia; para ello queremos realizar las tareas universitarias de investigación, docencia o proyección universitaria no separadamente sino como tareas interaccionadas en sus diversas formas de relación con el medio.

Esta UNIVERSIDAD por ser de inspiración cristiana quiere cumplir con su misión profética de anunciar el mensaje cristiano y de denunciar la negación del mismo ante la sociedad y la cultura de nuestros tiempos.

Para que esta mística y estos ideales no queden en una mera teoría la UNI-VERSIDAD trabaja para lograr que sus educandos lleguen a una autocomprensión del hombre y sus procesos históricos; quiere formarlos en una línea de maduración personal mediante el ejercicio de la libertad; alienta una viva participación social dentro y fuera de la UNIVERSIDAD trata de que su ambiente de diálogo y de acción común vayan orientados en actitud de servicio a la comunidad nacional.

La afirmación de estos ideales universitarios nos compromete a todos. Nuestros estudiantes quieren que su UNIVERSIDAD sea coherente en sus ideales y su práctica, quiere de todos nosotros una opción básica porque para la sociedad en que ella vive tiene un valor ejemplar. El hombre de la calle quiere ver una UNIVERSIDAD que encarne en su ser los valores a los cuales se compromete.

Participación de Todos

Este ideal es imposible de realizar sin una participación de todos. Por ello la UNIVERSIDAD quiere hoy más que nunca dar una participación mayor a todos sus integrantes, en todos sus niveles y está dispuesta a aceptar las consecuencias de esa participación.

Las líneas de esa participación, que entran dentro de nuestra mística son las siguientes:

La UNIVERSIDAD DEL SALVADOR por ser UNIVERSIDAD de iniciativa privada depende de si misma, ella es libre dentro del cauce de la ley de trazar su modelo operativo más apto para la concreción de su política general al servicio del pueblo.

La Compañía de Jesús y los Jesuitas que trabajamos en esta UNIVERSIDAD hemos estado y queremos seguir estando total e incondicionalmente al servicio de esta COMUNIDAD UNIVERSITARIA, sin querer retener por ello el poder de gobierno como algo exclusivo para nosotros los Jesuitas.

La Compañia de Jesús quiere que la COMUNIDAD UNIVERSITARIA intervenga en las decisiones y consultas de la UNIVERSIDAD y que sienta a los Jesuítas como uno de ellos, quiere que los laicos que hoy actúan y sus sucesores asuman la conducción total de sus unidades como si de ellos solos dependiera la marcha de la UNIVERSIDAD y de sus unidades.

La Compañía de Jesús quiere como parte de esta UNIVERSIDAD que sus unidades sean de relevancia en el orden académico y que puedan proveer con sus ingresos ordinarios y extraordinarios al aumento de las remuneraciones para todos. Los Señores Decanos pueden disponer desde ahora del presupuesto global asignado a su unidad: con una mejor reorganización interna, que ellos mismos son libres de realizar, quizás podrán obtener mejoras económicas y académicas. Los ingresos extraordinarios que cada unidad provea mediante cursos, cursillos, trabajos de extensión o proyección cultural, serán administrados por la propia unidad, abriendo cuenta conjunta de firmas con, el DIRECTOR DE ADMINISTRACION para el control global del presupuesto, no para disponer de esos fondos ni aun para la misma UNI-VERSIDAD. Las decisiones que comprometan a la UNIVERSIDAD serán tomadas por el Comité Deliberativo y por el Consejo Superior. Unicamente así pienso que será posible contar con un cuerpo de laicos capacitados para conducir a la UNIVERSIDAD en todos sus niveles.

Hacer Surgir una Nueva Universidad del Salvador

Es en este último sentido que la UNIVERSIDAD DEL SALVADOR entiende el "HACER SURGIR UNA NUEVA UNIVERSIDAD DEL SALVADOR",

una UNIVERSIDAD asumida y dirigida por directivos, profesores y estudiantes, en la que los Jesuítas no scan todo, sino parte con todos del proceso universitario.

una UNIVERSIDAD donde todos compartamos los mismos gozos y esperanzas y las mismas angustias y dolores.

una UNIVERSIDAD donde todos dinamicemos nuestros esfuerzos en pro del hombre de ciencia y de conciencia con sentido social que se nos confía para la formación.

una UNIVERSIDAD donde el único enemigo de la LIBERTAD DE ENSEÑANZA sea la LIBERTAD DE ENSEÑANZA mal hecha.

una UNIVERSIDAD donde la agresividad se canalice contra la mentira, la trampa, la vagancia, la ineptitud, la ausencia a la cátedra, a la clase, al trabajo.

una UNIVERSIDAD donde todos estemos al servicio incondicional de todos.

una UNIVERSIDAD donde los estudiantes vengan a crear, a construir y a dar sin medida todo su aporte de autenticidad vital.

una UNIVERSIDAD donde todos, desde el portero o el recepcionista hasta el rector, se sientan participes de una empresa común.

una UNIVERSIDAD donde reine la confianza mutua, la alegria de servir, el esfuerzo por ayudar.

Si todos nos disponemos a recrear esta nueva UNIVERSIDAD DEL SAL-VADOR no temamos por los problemas económicos: si buscamos el Reino de Dios todo lo demás se nos dará por añadidura.

Buenos Aires, 1 de agosto de 1973.

